
◯アンケート集計 
１．今回の研修は、今後の酪農教育ファーム活動の参考になりましたか？（５段階評価） 

評価 人数 

５ 2 人 

４ 5 人 

３ 3 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

①上記１の質問で、どのような内容が参考になったのか、あるいはならなかったのか、その理由をお聞かせくださ

い。また、今回の研修会を受講されて、今後体験の際にやってみようと思ったことがありましたら具体的にお聞

かせください。 

 ・修学旅行を利用した民泊体験の実態が聞けたことが良かった。実際行なっている人からの話なので本音が聞け

たことが特に良かった。 

 ・実際の教育ファームの DVD が見れて、その中で、ファシリテーターの質問型の体験が行われており、子どもた

ちが発言できる場があった。（簡単に答えを言わない、教えないことで参加している人が考える機会が与えられ

る） 

 ・津川先生の講義が良かった。 

 ・まだ取り組み始めたばっかりで方向性が定まっていないので、今後どういうことをするか考える際の参考にな

った。 

 ・何を伝えたいのか、何を知りたいかをはっきりさせる。（体験の意味を考える） 

  ・えさの実物を見せて触らせて説明されていたので良いと思った。自身ではタペストリーの説明とミキサーで混

ぜるんだよと言うだけ。 

 

２．スキルアップ研修会のプログラムについて、次のことをお聞かせください。（５段階評価） 

①オリエンテーションの内容は理解できましたか？ 

評価 人数 

５ 3 人 

４ 3 人 

３ 4 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

②講演「酪農教育ファームにおけるコミュニケーションのあり方」～本当に子どもたちに伝わっているの

か～は、わかりやすかったですか？ 

評価 人数 

５ 4 人 

４ 5 人 

３ 1 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

 

 



③ビデオの内容はわかりやすかったですか？  

評価 人数 

５ 1 人 

４ 4 人 

３ 4 人 

２ 1 人 

１ 0 人 

④グループディスカッションで得るものはありましたか？ 

評価 人数 

５ 4 人 

４ 5 人 

３ 1 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

 

３．研修会を受けられて、次のことについてお聞かせください。（５段階評価） 

①研修会の全体的な雰囲気は、よかったですか？ 

評価 人数 

５ 3 人 

４ 4 人 

３ 3 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

②研修会のプログラムは、よかったですか？ 

評価 人数 

５ 4 人 

４ 4 人 

３ 2 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

③研修会の運営は、よかったですか？ 

評価 人数 

５ 3 人 

４ 5 人 

３ 2 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

 

①～③のよかった理由、よくなかった理由をお聞かせください。 

・研修時間が短いので、交流的部分が少なかった。グループ外の人とも意見交換ができればよかった。 

 ・若干、時間が短かった気がする。 



 ・九州ブロック（交流牧場）から２人だけだったのでさみしかった。 

 ・人数が少なかったこともあるが、活気がなかった。 

 

４．今後も引き続き、このような研修会に参加したいと思いますか？（５段階評価） 

評価 人数 

５ 4 人 

４ 5 人 

３ 1 人 

２ 0 人 

１ 0 人 

 

５．研修として受講したい（興味がある）テーマがありましたら、具体的にお聞かせください。 

 ・実際に牧場でファシリテーターの方の日頃の活動を見てみたいです。 

 

６．その他、ご意見やご要望等がございましたら、お書きください。 

 ・酪農情勢が厳しい中、ボランティア的要素が強い活動だと思うが、この活動の意義や果たす役割は酪農界にお

いて大きいと考える。継続的活動を希望する。 

 ・農家民泊の厳しい現状が聞けてよかった。低学年だけでなく、中・高学年への教育ファームの在り方を今後検

討していく必要があるのではないか。また、教育現場の先生もファシリテーターの研修などに参加してもらう

必要があるのではないかと感じた。 

 ・少数でまとまっていたが、多数であれば色々なアドバイスが聞けたと思う。 

 ・取組事例のビデオは、できれば最新の映像を使っていただきたい。２００８年のものだったので、現行の取り

組み（特に衛生面）等で差異があり、討論の際少し混乱した。 

 


